
遺伝子を考えるとみな仲間に

大城　今日は、稲葉さんの行動原
理や意思決定の「本（もと）」に迫っ
て、読者の方の「本立道生」のヒン

トにできればと思っています。
稲葉　私の「本」というと、「遺伝
子」という言葉が頭に浮かびます。
昔、すべての生物は遺伝子の乗り
物だという話を聞いたのですが、

なんだかこの話に妙に感
銘を受けましてね。それか
ら、ずっと大事にしている
言葉です。
大城　「遺伝子」とは、ま
たユニークですね。
稲葉　生物が進化を繰り
返す過程で、遺伝子は前
の個体から次の個体に受
け継がれていきますね。私
も大城さんもそこの観葉
植物も、数十億年前まで
さかのぼれば同じ単細胞
生物です。はるか昔の同じ
祖先から遺伝子を受け継
ぎ、厳しい環境の下で生き
延びていくために、少しず
つ遺伝子情報を変えなが
らこの瞬間までリレーをつ
ないできたわけです。すな
わち今この瞬間に生きて
いるすべての生命体は、み
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んな仲間だと思うんです。
大城　そういう世界の見え方になる
と、いろいろなことを受け入れられ
ますね。
稲葉　はい。そう考えると他人と自
分との差はほんのわずか。尊重すべ
き仲間です。謙虚に他人の経験や
考えを学ぶことで仲間は増え、困難
な道も乗り越えられるというのが自
分のよって立つ考え方です。

海外立ち上げなどの試練

大城　1997年にシンガポールで、
2000年には香港地区で、新会社の
設立に奔走されています。相当キツ
い仕事ではなかったですか？
稲葉　キツかったですね。その頃
は課長として少しは経験を積み、仕
事に自信を持ち始めた時期です。
TOEICで組織内１番の点数を採
り、赴任しました。しかし、行ってみ
ると英語は通じないし、合弁相手と
の交渉はうまくいかない。自信がガ
ラガラと崩れました。
大城　どうやって乗り越えられた
のですか？
稲葉　しばらくヒンズー教寺院で

座禅を組み、悩んだ挙句に開き直
りました。とにかくできることを徹
底的にやろうと。そして理解してくれ
る味方を作ろうとしました。現地社
員とは人間同士、「遺伝子」も似て
いる仲間ですから、お互い尊重し、
地道に会話し行動を共にして仲良く
なり、そのうち次第に理解も深まっ
て、信頼を得て味方も増え、仕事も
なんとか軌道に乗せ生きのびて帰
りました（笑）。でも学び足りなかっ
たみたいで戻ってからもまた試練が
ありました。
大城　その話も聞かせてくださ
い。
稲葉　日本に戻り、しばらくして大
赤字部門の企画部長になったので
すが、立て直しのため数多くの仕事
を抱えて、毎日長時間の残業を続
けていました。
大城　また大変な仕事ですね。お
身体は大丈夫でしたか？
稲葉　いや、残業が多すぎて会社
の規定に引っ掛かり、産業医のカウ
ンセリングを受けたのですが、医者
から「あなたはもう心神喪失寸前だ
から、電車に飛び込まないうちに即
刻帰って６時間以上寝なさい」と言
われてしまいました。
大城　それは危ないですね。私も
経験したことがありますが、自分で
は分からなくなるんですよね。
稲葉　ずっと仕事のことばかり考え
ていて頭がオーバーヒートして、全
然眠れなくなっていましたし、本当
に危ない状態でした。
大城　そこから、どう立ち直られた
のですか？
稲葉　ある日「猿も木から落ちれ
ば、また登る」という言葉を目にした
んです。この言葉で「あ、そうか」と
思いました。海外立ち上げの時と同

じです。失敗は屁でもない。「できる
ことしかできない、できることを一か
らやろう」と開き直りました。ただ、
自分一人だけで前面に出るのはい
けないと反省しました。よく周囲の
人と話し仲間を増やすことが重要
だと、改めて痛感しました。

自信を取り戻す方法

大城　自信を取り戻す方法につい
て、もっとお聞きしたいと思います。
稲葉　数年後、また別の部の立て
直しをすることになりました。その
時には過去の失敗から学んだこと
を少し生かせたかもしれません。
大城　何をされたのですか？
稲葉　長らく赤字でしたので、まず
は社員のやる気再生でした。できる
ことを徹底してやろうと呼びかけ、
部対抗省エネ競争で社内第一位と
なり部の評価を変えました。また、
若手社員を集めて、毎朝、昨日やっ
たことと今日やることをノートに書
き確認していく活動を始めました。
大城　小さなことから取り組むこと
が重要ですか？ 

稲葉　ええ、小さなことでも自分が
できることを精一杯やる、そしてノー
トに書いて経験を目で確認し安心
して自信を持つ。そうすると自信を
持って他人に話ができるようになり
ます。相手に信頼され、仲良くなれ
て協力者も増え、味方が増えれば
できる仕事も増えます。さらに相手
の経験を学んで仕事に生かすこと
ができます。
大城　最後に中国で奮闘している
読者の方に一言、お願いします。
稲葉　難しいのですが、気が進ま
ないことも思い切ってやってみるこ
とが重要だと思います。自分がやり
たいことしかやらなかったり、やる
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※『君子務本、本立而道生』(「論語」学而編より。君子
は本を務む。本立ちて道生ず )。立派な人は根本的な事
柄を大切にする。それがしっかりしていてこそ、初めて
各々の進むべき道が見えてくるものであるという意味。

範囲を自分でここまでと決めていた
ら、いつまでも自分の枠は超えられ
ない。難しい課題をこなすことで自
分の枠を超え、その経験が後でつ
ながって人生の中で意味を持って
きます。最期に人生を振り返ったと
きに思い出すのは、きっと「あの時
思いっきりやったなあ」という壁を
飛び越えた体験だと思いますので、
失敗を恐れず挑戦していくこと、仲
間を増やすことが未来につながっ
ていくと考えています。
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